

El Rostro Joven del VIH/SIDA: 12 millones viven con el virus (por Soledad Jarquín, Cimacnoticias)

Miércoles 12 de julio de 2006, puesto en línea por [Manuela Garza Ascencio](#)

Cimac - A diferencia de las generaciones que los antecedieron, las y los jóvenes de hoy enfrentan uno de los problemas de salud pública más dramáticos en el mundo por el número de víctimas que arroja: el Síndrome de Inmunodeficiencia Adquirida (VIH/Sida).

En vísperas de la celebración del Día Mundial de la Población este año con el tema de los jóvenes, se enfatiza que un número importante de la población joven en el mundo, compuesta por tres mil millones, casi la mitad del planeta, carece de elementos fundamentales para enfrentar la pandemia del siglo que promete extenderse, a pesar de los avances médicos.

Organismos internacionales como el ONUSIDA, señalan que las y los jóvenes son el sector de población más vulnerable -más de la mitad de los infectados tienen menos de 35 años-, de ahí la frase de que "hoy el rostro del VIH/Sida es esencialmente joven".

FALTA DE PREVENCIÓN

Esta rápida multiplicación de los casos de VIH/Sida tiene su principal fundamento en "valores" que promueven la abstinencia sexual y rechazan el uso de preservativos, como método para prevenir la mortal enfermedad que ha generado en poco más de dos décadas más de 30 millones de niñas y niños huérfanos.

El Síndrome de Inmunodeficiencia Adquirida sorprendió al mundo a mediados de los ochenta en el siglo pasado, había que actuar con rapidez en el área médica para encontrar una vacuna científica que protegiera a la población de esta enfermedad, pero ante la falta de ella la "otra vacuna" era concienciar a la población sobre el llamado sexo seguro, por ser la transmisión sexual la fuente de contagio más importante.

En medio de tabúes y discriminación, resistencias que aún no se vencen de acuerdo con organismos no gubernamentales, los y las jóvenes de áreas urbanas y semiurbanas, en algunos casos de zonas rurales, reconocen que el uso de preservativos podría ser la clave para evitar el contagio, sin embargo, hasta el 2000 siete de cada 30 no usaron un método de protección durante su primera relación, como lo señala la Encuesta Nacional de Salud Adolescente.

CENSIDA reconoce también que el mayor número de casos se encuentra entre la población de 35 a 44 años de edad, una gran parte de ellos y ellas se habrían infectado durante su adolescencia y al menos, como señala la encuesta, tres de cada 10 no utilizaron un condón como medio para protegerse y proteger a su pareja.

La investigadora Gabriela Rodríguez de Afluentes, sostiene que las y los jóvenes urbanos mexicanos tienen su primera relación poco después de los 15 años de edad, antes que las y los jóvenes que viven en países como Francia, Estados Unidos, Alemania y Holanda.

En su ponencia "Educación Sexual en México, logros y retos actuales", la investigadora indica que la educación sexual retrasa la edad de las relaciones, con ello el número de embarazos adolescentes, embarazos no deseados y la presencia de enfermedades de transmisión sexual, incluyendo el VIH/Sida.

VIH/Sida en OAXACA

En la mayoría de las entidades del país es la población joven entre quienes se registra el mayor número de casos, en Oaxaca entre 1986 y 2005 se reportaron 823 hombres y 274 mujeres infectadas por el VIH entre la población de 15 a 29 años de edad.

Sin embargo, los Servicios de Salud de Oaxaca, a través del COESIDA, reportan que es preocupante el número de mujeres y hombres jóvenes seropositivos o portadores del VIH, donde el porcentaje de mujeres es muy alto en comparación con el número de casos.

Por ejemplo, explica el reporte preliminar 2003 del COESIDA, son seropositivos 104 varones y 91 mujeres, de entre 15 y 24 años de edad; mientras que el número de casos acumulados en los últimos 19 años en ese grupo de población habla de que hay 396 varones por 141 mujeres portadores.

En ese sentido, COESIDA como la red de jóvenes y los expertos plantean la importancia de destinar más recursos a la prevención de este padecimiento hasta ahora incurable, pero sí prevenible.

LAS CIFRAS

50% de nuevos casos de VIH/Sida es entre jóvenes de 10 a 24 años: ONUSIDA

6 jóvenes adquieren el virus cada minuto

8 mil lo adquieren cada día

12 millones de jóvenes viven con VIH/Sida en el mundo

Antes de cumplir 35 años habrá muerto la mayoría

USO DE MEDICAMENTOS

Un estudio aplicado en diez países de América Latina y el Caribe, relacionad con distintos factores que obstaculizan o favorecen la adherencia a los tratamientos para personas con VIH/Sida, señaló que el 48% de las personas encuestadas no toma ARV (antiretrovirales), el uso es casi un 10% mayor en varones que en mujeres y las personas que más respetan los tratamientos son los menores de 30 años.

El trabajo fue realizado entre los grupos más vulnerables económicamente de Argentina, Bolivia, Brasil, Chile, Guatemala, Honduras, México, Perú, Uruguay y Venezuela por la Comunidad Internacional de Mujeres Viviendo con VIH/Sida (ICW), la asociación civil SOLDAR y el Observatorio Social sobre el Impacto del SIDA en América Latina (OSISAL).

El 35% de las y los encuestados no pudo contar en su casa su diagnóstico positivo por temor a ser discriminados.

LOS JÓVENES SECTOR DE RIESGO

Actualmente, en el mundo la mitad de los nuevos casos de VIH/Sida se presentan en jóvenes de entre 15 y 24 años de edad, según un reporte de la ONU. La misma fuente señala que seis mil jóvenes adquieren esta enfermedad al día.